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قامت المديرية العامة للتجارة التابعة للمفوضية الأوروبية بإخطار السلطات الجزائرية 
المختصة بقرارها فتح إجراء تحكيمي بشأن ما اعتُبر قيوداً مفروضة على التجارة 

 ربط الجزائر بالاتحاد الأوروبي.والاستثمار، في مخالفة لاتفاق الشراكة الذي ي

ورداً على ذلك، وجّه وزير الدولة، وزير الشؤون الخارجية والجالية الوطنية بالخارج 
والشؤون الإفريقية، السيد أحمد عطاف، اليوم رسالة رسمية في هذا الشأن إلى السيدة كايا 

ة الأمنية ونائبة رئيس كالاس، الممثلة السامية للاتحاد الأوروبي للشؤون الخارجية والسياس
 المفوضية الأوروبية.

وفي رسالته، أعرب وزير الدولة عن تفاجئ الجانب الجزائري من القرار الأوروبي المتسرعّ 
والأحادي الجانب، وهو القرار المتمثّل في إنهاء مرحلة المشاورات وإطلاق إجراء التحكيم، 

لا تتعدى الشهرين، ورغم أن رغم عقد جلستين فقط من المشاورات خلال فترة قصيرة 
ستة من أصل ثمانية ملفات محل الخلاف كانت بصدد التسوية. وأكد أن مسار 
المشاورات، الذي جرى في جو بنّاء وهادئ، لا يبرر، بأي حال من الأحوال، هذا 
الانقطاع المفاجئ في الحوار، لا سيما وأن الطرف الجزائري قدم مقترحات عملية بخصوص 

 تبقيتين، دون أن يتلقى أي رد رسمي من نظيره الأوروبي.النقطتين الم

كما أشار السيد أحمد عطاف إلى الطابع الأحادي لهذا المسعى الأوروبي، الذي اعتبره 
. وقد عبّر بشكل 100و 92مناقضاً لروح ونص اتفاق الشراكة، لا سيما في مادتيه 

لشراكة، وهو الهيئة خاص عن أسفه لأن الجانب الأوروبي تصرف كما لو أن مجلس ا
المركزية لاتخاذ القرار في إطار الاتفاق، لم يعد قائماً. وذكّر الوزير بأن تقييم نتائج 
المشاورات واتخاذ القرارات بشأنها يقع حصراً ضمن صلاحيات مجلس الشراكة، ولا يجوز 

ت لأي طرف أن يحلّ محلّه. غير أن هذا المجلس لم يعُقد منذ خمس سنوات، رغم الطلبا
المتكررة والملحّة من الجانب الجزائري، وهو ما حرم الطرفين من إطار مؤسساتي محوري، 



الغاية منه ضمان تطور متوازن للعلاقة الثنائية، من جهة، والقيام بدور رئيسي في تسوية 
 النزاعات، من جهة أخرى.

وزير الدولة وأمام هذا الوضع، وبصفته رئيساً لمجلس الشراكة خلال السنة الجارية، دعا 
إلى عقد دورة لهذا المجلس في أقرب الآجال الممكنة، بما يسمح للطرفين بإجراء تقييم 
شامل ومتوازن لكافة الانشغالات، في إطار احترام الأحكام القانونية المنصوص عليها في 

 .اتفاق الشراكة
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La Direction Générale du Commerce de la Commission européenne a notifié aux autorités 

algériennes compétentes l’ouverture d’une procédure d’arbitrage sur ce qui est présenté comme 

étant des restrictions au commerce et à l’investissement, contraires à l’Accord d’association 

liant l’Algérie et l’Union européenne. 

En réponse, le Ministre d’État, Ministre des Affaires étrangères, de la Communauté nationale à 

l’Étranger et des Affaires africaines, M. Ahmed ATTAF, a adressé aujourd’hui une lettre 

officielle à ce sujet à Madame Kaja Kallas, Haute Représentante de l’Union européenne pour 

les Affaires étrangères et la Politique de sécurité et Vice-Présidente de la Commission 

européenne. 

Dans sa lettre, le Ministre d’Etat a tenu à exprimer la surprise de la partie algérienne face à la 

décision européenne hâtive et unilatérale de clore la phase des consultations et de déclencher 

une procédure arbitrale, alors même que seules deux réunions de consultations ont été tenues 

sur une courte période de deux mois, et que six des huit contentieux soulevés par la partie 

européenne étaient en voie de règlement. Il a souligné que rien dans l’évolution des 

consultations constructives et sereines ne justifiait une interruption aussi abrupte du dialogue, 

d’autant que la partie algérienne avait présenté des propositions concrètes sur les deux autres 

points de divergence, sans que celle-ci n’ait reçu une réponse formelle de la part de son 

homologue européenne. 

En outre, M. Ahmed ATTAF a mis en évidence le caractère unilatéral de la démarche 

européenne, qu’il juge contraire tant à l’esprit qu’à la lettre de l’Accord d’association, 

notamment ses articles 92 et 100. Il a en particulier regretté que la partie européenne semble 

avoir agi comme si le Conseil d’association, organe décisionnel central de l’Accord, n’existait 

plus. Le Ministre d’Etat a rappelé que c’est au Conseil d’association, et à lui seul, qu’il 

appartient d’apprécier les résultats des consultations et d’en tirer les conséquences. Or, ce 

Conseil n’a pas été convoqué depuis cinq ans, malgré les demandes insistantes de la partie 

algérienne, privant ainsi les deux partenaires d’un cadre institutionnel important, dont la raison 

d’être est de garantir une évolution équilibrée de la relation bilatérale, d’une part, et d’assumer 

un rôle central dans le règlement des différends, d’autre part. 

Face à cette situation, et en sa qualité de Président du Conseil d’association pour l’année en 

cours, le Ministre d’Etat a demandé la convocation, dans les délais les plus rapprochés 

possibles, d’une session du Conseil d’association afin de permettre un examen global et 

équilibré de l’ensemble des préoccupations des deux parties, dans le respect du cadre juridique 

établi par l’Accord d’association. 

 


